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He leído detenidamente el artículo de
Carlos Ominami, publicado (martes 10) en
el diario bajo el mismo epígrafe de mi co-
mentario.

El artículo de Carlos
Ominami se inicia criti-
cando la expresión “auto-
nomía estratégica” men-
cionada por el Presidente
de la República reciente-
mente, indicando que se
trata de una posición “po-
co pertinente y ambigua”
que “surge en Europa en el área de seguri-
dad y Defensa”, citando para ello a Carlos
Fortín.

Por mi parte, pienso que la autonomía es-
tratégica en la actualidad es muy pertinente
y en ningún caso ambigua. Más allá de la
práctica histórica de nuestra autonomía es-
tratégica, con casos como las negociaciones
del Tratado de Asociación con la UE o el vo-
to negativo en el Consejo de Seguridad a
propósito del caso de Irak, me referiré a
aquellos elementos conceptuales que son
propios de una autonomía estratégica.

Chile es un Estado independiente, sobe-
rano y democrático, y su condición de tal se
origina en su lucha independentista que le
permite liberarse de la monarquía imperial,
para constituirse en un régimen libertario
basado en la democracia. Por ello, el tema
de la democracia es esencial y somos un
país perfectamente alineado, sin matices,
en materia de libertades, democracia, dere-
chos humanos y Estado de Derecho.

El papel que juega la autonomía estraté-
gica en sus relaciones internacionales es
aquel que le permite ejercer su indepen-
dencia, soberanía y práctica democrática,
sin colisionar con los intereses de terceros,
puesto que ella nos permite presentar nues-
tros valores e impulsar nuestros intereses
estimulando las buenas relaciones y la coo-
peración internacional. Y en el único mo-
mento en que nuestra autonomía se ve obli-
gada a presentarse con reciedumbre, recor-
dando nuestra soberanía e independencia,
es aquel en que se afectan estos valores o
intereses de manera inaceptable.

La autonomía estratégica es un muy
buen vehículo para la integración regional
y la actividad multilateral, como también
permite desarrollar de manera óptima las
relaciones bilaterales con potencias u otros
países de menor envergadura. Y en este
mundo tan globalizado, interdependiente
por los acuerdos económicos y comerciales,
así como por las redes de convenios multi-
laterales, es importante sentar con claridad
nuestro compromiso con los mejores avan-
ces en común con todos aquellos con los
que sea posible, dejando transparentemen-
te nítido que practicaremos la autonomía
estratégica, como ha señalado el Presidente
de la República.

Al revés, el no alineamiento activo, crea-
ción inteligente de internacionalistas chile-
nos, es una “doctrina”, así está señalado en
sus documentos, limitativa por las ambi-
güedades que encierra y, particularmente,
por lo difuso de su planteamiento, que ine-
vitablemente recuerda la derivación del
Movimiento de los Países No Alineados,

como una gran plataforma de lucha de mo-
vimientos autoritarios contra el mundo de-
mocrático capitalista occidental, digitado
desde Moscú, como también resulta hoy
bajo distinto signo, pero con una autocracia
al comando.

Los ejemplos de que en materia demo-
crática estamos con unos, pero en comercio
con otros y también en contra del que apli-
ca sanciones, termina siendo una retórica
poco clara, particularmente cuando en sus
textos se señala “que los derechos huma-
nos son objeto en Oriente de interpretacio-
nes diversas a las prevalecientes en Occi-
dente”, expresiones que son falaces y en-
trañan un aire comprensivo de las dictadu-
ras en nuestro continente, las europeas, las
teocracias islámicas y las dictaduras asiáti-
cas y africanas.

La tarea fundamental de la autonomía
estratégica, más que la del no alineamien-
to activo, es avanzar en la integración lati-
noamericana, colaborar a que la región
salga del marasmo y, probablemente, im-
pulsar la integración con nuevos métodos
y decisiones.

Me inclino con énfasis por estimular un
bilateralismo integracionista que permita
que dos o más países tomen decisiones,
construyan obras, creen instituciones que
puedan ser acogidas paulatinamente por
aquellos que no pudieron o no desearon
participar en un inicio. Los corredores
bioceánicos son paradigmáticos ejemplos
de lo que significa un continente declara-
tivo, sin acuerdo y sin avances y lo que
puede ser una región que construye y
apunta al futuro.

Autonomía estratégica y no alineamiento activo
“... el papel que juega la autonomía estratégica en sus relaciones internacionales es aquel que le permite

ejercer su independencia, soberanía y práctica democrática, sin colisionar con los intereses de terceros...”. 

MARIANO FERNÁNDEZ AMUNÁTEGUI

ESTALLA BOMBA DE
LA SEGUNDA GUERRA
MUNDIAL. Bomberos
alemanes intentan apagar
un incendio, tras la
explosión, en Berlín, de un
artefacto que fue, al
parecer, activado por una
excavadora. El estallido de
la bomba, de unos 500

kilos de peso y que estaba inactiva desde casi 50 años, mató a tres
personas y dejó varios heridos. Asimismo, destrozó una docena de
vehículos, causó un enorme socavón y provocó el incendio de una
cañería de gas, como se aprecia en la foto. 

PLAN SOCIAL. En Samo Alto, IV Región, que ocupa el primer lugar
en el mapa de la extrema pobreza chilena, el Presidente Eduardo Frei
anunció la pronta puesta en marcha del programa nacional contra la
pobreza, que busca elevar las condiciones de vida de un millón
doscientos mil personas. 

INFORME DE LA CEPAL. Según el Panorama Económico
Latinoamericano, Chile anotó una moderada cifra de crecimiento
económico en el primer semestre, junto a Bolivia, Colombia 
y Costa Rica.
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FMI. Exhortó a todos los países
a que adopten una estrategia
definida para combatir la
inflación mundial antes de que se
vaya de las manos.

PRIMER MINISTRO SUECO.
Olof Palme lanzó un ataque sin
precedentes contra la Junta
Militar, diciendo que “tarde o
temprano el régimen militar
sangriento de Chile se
desvanecerá”. 
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Cargos otorgados
discrecionalmente

Señor Director:
Así como en 2004 la clase política logró

terminar con los senadores designados, un
privilegio tan anacrónico como abusivo, algo
similar debe hacerse para acabar con los
cargos otorgados discrecionalmente por el
Presidente, tal como ocurrió con la designa-
ción del señor Diego Vela en París. 

Salvo una razón de fuerza mayor que
comprometa los intereses de la nación, no
se avizora justificación alguna para seguir
manteniendo estos puestos de interés
puramente político, y hasta frívolo, de los
cuales no solo desconocemos sus funciones,
sino que además no resulta posible evaluar
su real plusvalía y el aporte del designado,
más allá de la generosa remuneración que
estos perciben financiada por nuestros
impuestos. 

Este problema es transversal a nuestra
degradada clase dirigente, que sigue viendo
y usando el Estado como un gran cajero
automático, siempre presto al pago de
favores en cargos que poco y nada aportan
al desarrollo de Chile. Cosa curiosa viniendo
de un gobierno que prometió “terminar con
la lógica del compadrazgo y el amiguismo”.

FRANCISCO MARTÍNEZ C.

Académico PUCV

Subsidio eléctrico
Señor Director:
Ayer, en el programa “Estado Nacional”

de TVN, el presidente de la Confederación
de la Producción y del Comercio (CPC),
Ricardo Mewes, señaló: “No creo que la
mitad del país esté dentro del rango de las
personas más vulnerables”.

Es natural que en una democracia exis-
tan diferencias de opinión, pero cuando se
trata de realidades tan fundamentales como
las que enfrentan millones de familias
chilenas, hay que basar el debate en hechos
y no en percepciones personales. Los datos
son objetivos y muestran que 9,6 millones
de personas, casi la mitad del país, pertene-
cen efectivamente al 40% más vulnerable
del Registro Social de Hogares (RSH). 

La vulnerabilidad socioeconómica no se
limita exclusivamente a los hogares más
pobres. En Chile, existen familias que no
están dentro de la definición estricta de
pobreza, pero enfrentan dificultades. En ese
sentido, el 40% más vulnerable del RSH
está compuesto en gran medida por hoga-
res con ingresos bajos, pero, además, el
instrumento reconoce otro tipo de vulnera-
bilidades. Por ejemplo, hay familias con
varios integrantes que tienen alguna disca-
pacidad o dependencia que significan gastos
adicionales y, aunque algunas de estas
familias tengan ingresos cercanos a los 700
mil pesos, la suma de gastos fijos y múlti-
ples necesidades asociadas a su condición
de salud generan una presión financiera
enorme.

De acuerdo con la encuesta Casen 2022,
el ingreso monetario promedio de los hoga-
res del 40% de menores ingresos alcanza a
los $537.386 y, en promedio, el 21% de esos
ingresos corresponde a subsidios moneta-
rios estatales. En este contexto, el subsidio
eléctrico no es un lujo, es una política esen-
cial para mitigar los efectos de la inflación y
las dificultades económicas que millones de
familias enfrentan a diario.

Invitamos a no restringir el debate de las
políticas públicas a una visión acotada de la
vulnerabilidad, quienes están en el 40% del
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RSH requieren el apoyo del Estado.
La protección social es esencial para

construir un desarrollo justo. Sin asegurar
condiciones dignas para las familias más
vulnerables, no será posible seguir avanzan-
do en la disminución de la pobreza y la
desigualdad. Desde el Ejecutivo, instamos a
que este debate se dé de manera seria,
poniendo la evidencia por delante.

DIEGO PARDOW LORENZO

Ministro de Energía

JAVIERA TORO CÁCERES

Ministra de Desarrollo Social y Familia

PAULA POBLETE MAUREIRA

Subsecretaria de Evaluación Social

Juventud del Partido
Republicano

Señor Director:
El video publicado por las juventudes del

Partido Republicano representa un lamenta-
ble retroceso democrático desde un sector
de la derecha. Hay una diferencia abismal
entre reconocer el desastre causado por el
gobierno de la Unidad Popular y celebrar,
como lo hace el video, el golpe de Estado de
1973.

El quiebre democrático fue una tragedia
para Chile. Costó la vida de miles de compa-
triotas desde un primer momento (solo el 11
de septiembre hubo cerca de 80 víctimas,
entre ejecutados y detenidos desapareci-
dos), significó la pérdida de nuestra demo-
cracia por 17 años y nos mantiene profunda-
mente divididos hasta el día de hoy.

Enfrentar los errores de la izquierda, de
ayer y de hoy, jamás puede llevarnos a
perder nuestras convicciones democráticas
más elementales. Los golpes, las dictaduras
y las violaciones de derechos humanos
—parece insólito tener que subrayarlo—
nunca son dignos de celebración. Ni en
Chile, Cuba, Venezuela, ni en ningún lugar.

GONZALO BLUMEL

IGNACIO BRIONES

MARÍA EMILIA UNDURRAGA

LUZ POBLETE

HERNÁN LARRAÍN M.

Algunas ideas para
la atención primaria

Señor Director:
Es de interés reflexionar sobre la carta

(27 de agosto) del Dr. Hernán Sandoval en
relación con la atención primaria en salud.
Para dimensionar la importancia del texto
aplicaremos en la población de Puente Alto
los conceptos que de él surgen y de qué
manera modifican la vida de esta población.

Tenemos en nuestro Hospital Dr. Sótero
del Río información que permite efectuar
una aproximación de resultados. Analizare-
mos las principales causas de muerte de la
población de Puente Alto, sumando las
cardiovasculares y los principales cánceres
(muertes evitables). Llegamos a una cifra de
1.800 fallecidos al año.

Si capacitamos y equipamos a los profe-
sionales de la atención primaria en algunos
recursos diagnósticos de baja complejidad y
sus tratamientos, podríamos reducir estos
fallecidos en un 30% (540 pacientes).

Algunos ejemplos de las cosas que po-
dríamos implementar hoy día:

-Las matronas que controlan cáncer de
mama podrían efectuar la encuesta y la
muestra de sangre para diagnosticar los
cánceres de mama familiares, que son el
30% de los cánceres de mama de Puente
Alto, y que pueden ser operados antes que

la enfermedad se desarrolle en las pacien-
tes.

-Medir la hemoglobina humana en depo-
siciones, que nos permite separar la pobla-
ción de riesgo de cáncer de colon y recto y
hacer un mejor uso de las colonoscopías.

-Rectoscopia por médico de atención
primaria. Un 30% de los cánceres colorrec-
tales son de recto y pueden diagnosticarse
por este procedimiento en la atención
primaria.

-Instalar en los teléfonos de los doctores
la aplicación Kardia, con la cual se precisa
en la atención primaria diagnósticos y
tratamientos de un alto porcentaje de las
actuales interconsultas a cardiología.

Uso algunos ejemplos en la idea de
reforzar los conceptos emitidos sobre la
atención primaria por el Dr. Sandoval, para
hacer notar la cercanía que tiene esta
proposición para resolver la actual situación
de salud. También es deseable que la autori-
dad sanitaria oriente un esfuerzo especial
para implementar las ideas propuestas.

DR. ALFONSO DÍAZ FERNÁNDEZ

Jefe Servicio Cirugía Adulto 
Complejo Asistencial Dr. Sótero del Río

¿Cómo se explica?

Señor Director: 
Mientras la página web del Ministerio de

Educación informa que el presupuesto para
“consolidar” el plan de reactivación educati-
va para 2024 es de $30.000 millones, lo
que implica un incremento de 4,2% respec-
to del anterior, en la edición de ayer este
medio nos informa que crece la oferta de
establecimientos educacionales informales
por falta de cupos e inseguridad.

Recursos claramente hay. ¿Cómo se
explica esta vergonzosa situación?

FLORENCIA LARRAÍN V.

Educación: Usemos 
la evidencia

Señor Director:
La discusión en Chile ganaría mucho si

pudiésemos incorporar en el debate la
muestra sobre políticas basadas en eviden-
cia que podrían impactar rápidamente a
millones de estudiantes. Pero ¿existen? De
hecho, la respuesta es sí: el “Global Educa-
tion Evidence Advisory Panel” ha publicado
dos informes, en 2020 y 2023, que identifi-
can intervenciones educativas efectivas con
evidencia rigurosa, muchas de las cuales no
requieren modificar las características del
cuerpo docente, lo que aumenta su poten-
cial para mejorar el sistema rápidamente.
Varias de estas intervenciones han sido
validadas con datos recogidos en Chile.

Implementar estas intervenciones en-
frenta dos grandes desafíos en nuestro país.
El primero es la “última milla”, es decir,
asegurar que las políticas lleguen adecuada-
mente a las escuelas y aulas, un aspecto en
el que debería centrarse buena parte de
nuestra discusión y acción en políticas
públicas. Es esperanzador cómo desde la
sociedad civil (en ocasiones en colaboración
con partes del sector público) ya hay diver-
sas iniciativas en esta línea. 

El segundo desafío es la desconexión
entre las políticas basadas en evidencia
mencionadas en estos reportes y la discu-
sión de políticas públicas educativas. Un
spoiler: el fin del lucro, los SLEP y el SAE
no son ni la solución mágica que algunos
creen, ni la raíz de todos los problemas,
como otros argumentan. En cambio, los
reportes mencionados arriba identifican

programas concretos con evidencia que se
destacan como “greatbuys” en tres dimen-
siones: informar y motivar a estudiantes y
familias, apoyar a docentes en la implemen-
tación de clases estructuradas y personali-
zar el proceso educativo.

Esta desconexión es, en cierto sentido,
como si Chile estuviese implementando
políticas para combatir el covid-19 sin usar
vacunas. Es urgente enfocar nuestras
prioridades educativas en estas áreas con
evidencia sólida, dado que enfrentamos
desafíos enormes no solo en calidad, sino
también pospandemia en asistencia y en
reencantar a estudiantes y familias con el
simple hecho de asistir a la escuela.

FRANCISCO GALLEGO

Profesor titular, PUC-Chile

Una colaboración
que sí importa

Señor Director:
A raíz de la reciente discusión sobre las

listas de espera que aqueja al sistema de
salud pública a nivel nacional, salta a la luz
la necesidad de una mayor cooperación
entre lo público y privado. Una realidad que
aqueja a muchas personas, sobre todo en
regiones, donde el Estado suele llegar con
más lentitud.

En Futrono, una pequeña comuna a
orillas del lago Ranco, se logró lo que mu-
chos buscan: acortar las brechas gracias a
iniciativas conjuntas entre instituciones
públicas y privadas. Recientemente, se
renovó una alianza entre la Municipalidad
de Futrono y Corporación Futrono, para
paliar la falta en la atención primaria, a
través de operativos médicos de distintas
especialidades y la implementación del
programa de salud mental Renueva. En
conjunto, se han realizado más de tres mil
operativos médicos y dentales, consolidando
más de una década de colaboración en
beneficio de la comunidad.

Pero no solo en los ámbitos médico y
psicológico, sino que también en otros como
el cultural, se ha logrado llegar a metas
concretas para asegurar el bienestar de las
personas de la comuna. En la primera
infancia, por ejemplo, se logró dar continui-
dad al programa ¡Vive la música!, para niños
y niñas de un jardín infantil de la zona. Todo
esto, con el fin de promover habilidades
socioafectivas y valores, en los primeros
años de vida, a través de la exploración
musical, considerando la formación y parti-
cipación de educadoras, padres y apodera-
dos. Es por eso que la colaboración público-
privada sí importa cuando los beneficiarios
son personas concretas. 

RAFAEL PÉREZ SOTTA

Presidente Corporación Futrono

Educación, ¿quién 
se hace cargo?

Señor Director:
El informe de la OCDE “Education at a

Glance 2024” revela que, en Chile, las
personas con educación terciaria ganan un
161% más que aquellas con solo educación
secundaria, superando el promedio de la
OCDE.

Según datos del “Informe 2024: Matrí-
cula en Educación Superior en Chile”, publi-
cado en julio de este año por la Subsecreta-
ría de Educación Superior, siguiendo la
tendencia de años anteriores, la matrícula
de pregrado se concentra en las universida-
des (55,3%). El aumento de esta cifra,

calificada en el propio informe como “la más
alta de la historia de este tipo de institu-
ción”, se produce en el segmento denomina-
do “universidades privadas no pertenecien-
tes al Consejo de Rectores (Cruch), con un
alza de 2,8%. Les siguen las universidades
privadas del Cruch (1,6%) y las universida-
des estatales (0,4%)”. El subsector universi-
tario sigue siendo el sector que más alberga
la matrícula total del sistema.

La acreditación obligatoria e integral es
un rasgo distintivo y positivo del sistema y
se encuentra asociada al financiamiento a
través de la gratuidad y a otros mecanis-
mos directos o indirectos. ¿Cómo promover
que las universidades mejoren sus niveles
generales de calidad sin pensar en la acredi-
tación sino como un elemento de mejora
continua?

Claramente, la educación superior es un
“bien” con externalidades positivas para la
sociedad, su provisión sería ineficiente e
inequitativa si solo pudieran pagarla quienes
tienen acceso al financiamiento privado. En
este contexto, las universidades lideran la
promoción social.

Dado lo complejo que es prever el impac-
to del gasto público en la vida de las perso-
nas, parece prudente, con esta información,
realizar una revisión de las políticas vigen-
tes y explorar maneras de incrementar su
efecto para reducir las brechas sociales y
continuar fomentando la movilidad.

NICOLÁS BARRIENTOS ORADINI

Académico FEN-UAH

Arbolado urbano
Señor Director:
En su edición del pasado lunes 9, se

destaca la acción de plantaciones de árboles
en Viena, como una estrategia para mitigar
el calor, capturar CO2 y mejorar la calidad
de vida de quienes allí residen.

En nuestras ciudades es notoria la ausen-
cia de políticas en esta dirección, no solo
destinadas a plantar, sino también de
hacerse cargo del cuidado de los árboles
maduros, ya que se estima que hoy solo uno
de cada 10 árboles sobrevive en el tiempo.
Además, es una posibilidad para fomentar
la diversidad de especies y promover la
conciencia ambiental sobre la importancia
de los árboles.

Dado que en unas semanas estaremos
eligiendo autoridades regionales y comuna-
les, bien convendría conocer las iniciativas e
indicadores de gestión que tengan relación
con el arbolado urbano.

JUAN JOSÉ UGARTE

Corma

ÁLVARO PROMIS

Universidad de Chile

Deber de ingratitud
Señor Director: 
¡Viva el deber de ingratitud! Los ciudada-

nos debemos divulgarlo y fiscalizar su
estricto cumplimiento. 

COTE EVANS
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MAGISTRADOS. En
cumplimiento a la ley de
atribuciones de los tribunales de
justicia, ayer se efectuó la visita
semestral a cárceles y presidios
para conocer la forma como son
tratados los reos y oír sus
quejas. 

ARCAS FISCALES. El remate
de terrenos salitrales ordenado
por el Gobierno dio al Estado
más de 20 millones de pesos.
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